

LA VOZ DE LEMPIRA

SEMANARIO NACIONAL INDEPENDIENTE

Director y Administrador:

Abogado Julio Baide



Redactor:

Profesor. Tomás Edelfo Landaverde

Año VII |

GRACIAS, DEPARTAMENTO DE LEMPIRA, 22 de Febrero de 1947

| N.º. 417

SECCION EDITORIAL

Conspiración que Fracasa

EL NACIONALISMO EN GUARDIA

DESDE la ciudad de los Palacios nos ha llegado la noticia del descubrimiento de una conspiración que tramaba el derrocamiento de los Gobiernos de Honduras, Nicaragua, y Costa Rica; una conspiración que tenía por fin únicamente convertir nuevamente a estos países anti-soviéticos en un mar de sangre y lágrimas, que se volviera a la vida de vergüenza para poder de esta manera enriquecerse los que jamás se han preocupado por el bienestar y la felicidad de la tierra que los vio nacer.

El Profesor Nicaraguense Edelberto Torres, figura prominente en la Capital de Guatemala se vio envuelto en tal conspiración ya que a él le fueron capturadas en un camión cerca, y ya casi para traspasar la frontera Guatemalteca, las armas con que vendrían a fertilizar los hermosos campos de estos países democráticos y libres con sangre de sus mismos hermanos.

Dicho armamento consistía en plétolas calibre cuarenticinco, ametralladoras Thompson, un camión y cierta cantidad de rifles y bombas. Es sin duda que la idea era no dejar de estas tierras piedra sobre piedra. Qué ignorancia creer que un gobierno como el del General don Tiburcio Carías Andino se bota como quien bota una colilla de cigarro! El Gobierno del General Carías está sostenido por el pueblo hondureño y por sus soldados que él son humildes en la paz saben ser valientes y heroicos en la línea de fuego cuando les toca defender una causa que como la del nacionalismo representa la justicia y el orden en todos sus aspectos.

Deben comprender los que ahora quieren nuevamente volver a la matanza, y no volver ellos, porque nunca han venido, sino que han empujado a otros que vayan a probar suerte como dice el refrán, que el Partido Nacional está y estará siempre con el Gral. Carías y su voz es la única que hace moverse del uno al otro confin las masas porque es un partido que marcha disciplinado y compacto, sin división alguna esperando que llegue el día de las Verdades Rotundas, o mejor dicho el día de la Victoria, que ya se anuncia en el horizonte infinito de la Patria.

El Gobierno del General Carías, pese a los de la oposición es un Gobierno de orden y de trabajo; hablan los que no quieren al nacionalismo de que hay escasez de trabajo, claro que si la hay para los haraganes que no queriendo llevar una vida honesta piensan solamente en el botín que han de recoger cuando con el trabajo al hombro vayan a sembrar la desolación y la muerte en nuestras fértiles campiñas.

Debemos felicitarnos nosotros mismos, azules y colorados, todos aquellos que desean vivir en paz por ha-

NOTAS VARIAS

Con procedencia de Sula se encontró entre nosotros el buen amigo General Matías Arriaga, nacionalista incorruptible y defensor de los postulados del Partido. Nos permitimos enviarle un sincero saludo.

La simpática señorita Bertita Hernández se encuentra por algunos días en vía de paseo en esta ciudad. La saludamos sinceramente deseando que su estancia le sea grata.

También con procedencia de Erandique hizo su ingreso a esta población la estimable señora doña Olimpia de Ramírez.

En asuntos de comercio llegó a esta ciudad el activo hombre de negocios don Carlos Gauggel. Buen éxito en sus gestiones le auguramos.

El lunes próximo en el regular de la Taca, hará su ingreso a esta ciudad el distinguido amigo y capacitado Galeno don Gaspar Vallecillo T. a quien anticipadamente nos complacemos en saludar y desearte grata permanencia en este pueblo que lo quiere.

Después de haberse descubierto una conspiración que vendría a hechar por tierra la grandiosa obra del General Carías y del Partido Nacional; y no permitir jamás que nuestras tierras tan fértiles sean testigo del ay! de los que caen bajo el peso arduo de las balas homicidas, porque la ambición ha llevado a esos hombres a convertir los que antes fueron hermosos campos labrantíos, en cementerio de hombres que fueron a ofender su vida por defender su hogar, su hacienda, su misma vida y por ende a defender a nuestra madre Patria.

Que la guerra no vuelva a llenar de luto los hogares hondureños. Así Sea.

Tomás Edelfo Landaverde

LORIQUEOS ROJI-COMUNISTAS

Tegucigalpa 20. — Rojipócratas "sollosantes loriqueando, enloquecidos balbucientes tremantes fementidos, estomacales, los rojos sicofantes, de Changel desprecian, calculantes, sin medir consecuencias ni atenuantes y máscara azul se e a m b i a n compungidos Pobrecillos atorrantes, visionarios, especialistas en juicios temerarios, al cuarenticocho le temen y en incierta, conspiración, ensalzan la revuelta y consumen: e en aquellarres funerarios.

Raul Durón Membreño

FELIZ MATRIMONIO

La Esperanza 20.-- Hoy ingresó a ésta, procedente de Trujillo, el joven y talentoso Abogado copaneco Marco Tulio Aivarado, acompañado de su apreciable esposa Fidelia Crespo. Con motivo de su reciente matrimonio, está siendo objeto de muchas atenciones. Próximo sábado amigos de aquí obsequiarán un baile. Deseamos al nuevo hogar eterna ventura.

Jesús Mejía Paz

Llamados a Cuentas

Tegucigalpa 13.—Reprodúzcole Honduras Nueva hoy: Ciudad de México 12. Especial. El Juez del Distrito Federal Doctor Javier Aguayo, llamó a dos exiliados Políticos Centroamericanos que están acusados conspiración derrocar Gobiernos Costa Rica, Honduras y Nicaragua. Ellos son el Dr. Rosendo Arguello y el Profesor Edelberto Torres, ambos Nicaraguenses: Qué dirán colorados?

Raul Durón Membreño

Risas Tristes como Lágrimas

Nadie fie de apariencias: los semblantes risueños suelen encubrir almas frías, inaccesibles a todo afecto; almas de inquisidores que escuchan sin emoción los gritos que arranca el tormento.

Cleopatra miraba tranquilamente las convulsiones de las esclavas mordidas por el aspid; Nerón, el refinado artista del crimen tenía el rostro apasible de niño; las vestales asistían con salvaje delectación al artiteatro por la frente purísima de Herodías, virgen al parecer de todo innoble pensamiento, cruzó la idea de segar la cabeza del Bautista.

La vida es plantío de antítesis crueles, las mayores pesadumbres suelen permanecer ignoradas tras la máscara del contento. El diablo, que sufre y no puede llorar, rie, la nieve corona el cráter de los volcanes, los cementerios se cubren de flores. Y el mismo planeta que habitamos, con su enorme panza abastada de elementos vitales que germinan y perecen en la más abominable fetidez, mientras que por fuera a guisa de benéfico manto encubridor de tanta podredumbre se dilatan campos ubérrimos, inundados de sol, ¿caso no es también un gran dolor interminable de todo lo que muere, vestido y enmascarado con el feliz antifaz de todo lo que nace? Hay risas tristes como lágrimas.

Eduardo ZAMACOIS

Pedro Pineda M.

ABOGADO Y NOTARIO

Dedicado únicamente al ejercicio de su profesión —Asuntos civiles, criminales, administrativos y de voluntaria jurisdicción.

Cartulación pronta y esmerada.

Gracias, Departamento Lempira.

TIENDA LEMPIRA

DE

ARNULFO M. MURCIA

Tiene mucho gusto en ofrecer a su numerosa clientela un nuevo y variado surtido de mercaderías recientemente llegadas a los precios más favorables para Ud. No olvide que comprando en la TIENDA LEMPIRA, economiza tiempo y dinero.

Gracias, Honduras C. A.

El Cuento Nacional

El Dolor de ser Maestro

El maestro Lucas, tenía los ojos negros, la boca grande fué Jesús de Nazaret! y la mirada pura.

«Maestro viejo le llamaban las buenas gentes de la aldea triste y salían a pedirle y a pedirle consejos, cuando él por las tardes daba su paseo cotidiano a la orilla del río viendo la muerte del sol y cortando lirios y rosas.

Mucho tenía del divino Rabí: sus ojos dulces y grandes de mirada serena, su santa humildad y bondad exquisita.

Para él era algo divino enseñar. Desde niño su gran ilusión había sido ser maestro para él no había en el universo tarea más sublime que sembrar la idea en el cerebro de los hombres, redimiéndolos así del espectro honoroso de la ignorancia. Así pasó un día allá en su infancia lejana, sus ilusiones tomaron el camino de la realidad, cuando el viejo cura del pueblo que lo quería tanto, le consiguió una vena con el Ministro de Educación, para que estudiara magisterio en la capital.

II

Una tarde cálida cuando las campanas doblan en una oración y moría el sol en una borrachera de arrebato, el niño Lucas se despidió de su madre, lleno de melancolía infantil, con sus ojos que menzaban osarño, con sus labios que pedían amor y con su gesto de virtud que parecía de niño.

En su espíritu vibraron sentidas emotividades espirituales contradictorias; lloraba porque dejaba el jardín donde corría tras las mariposas y regaba con su madre los olivales y las rosas. Y reía porque su ideal parecía hacerse efectiva realidad. ¡Ya iba a hacerse maestro! El sueño de toda su vida, y se

Se despidió de todos, con lágrimas en los ojos, besa del perro, del valle, de su parcelita de tierra y también del río que parecía contenerle con su arrullo musical, la sonata sinfónica de «hasta luego», cuando chocaba en las piedras poliformes de su cauce gris.

III

Al fin llegó al colegio, donde otros compañeros de la ciudad, más vivos, más inquietos, más fastidiosos y gárrulos, lo bautizaron con el apodo de «paciencia» debido a su carácter sencillez y a su severa humildad.

Allí pasó algunos años sobrevaliendo por su talento y por su conducta irreproachable. Pero a veces se sentía solo. Un ataque de nostalgia le hacía llorar, recordaba a su aldea triste, callada y solitaria, perdida entre la armonía latárgica de la armonía de las campanas de la tarde, cuando aquellos doblan el ángelus; y también a su madre alta buena y pura, que le hacía mimos y le daba besos... mientras las lágrimas se le rodaban por las mejillas de los ojos, evocando a su padre, pobre y sencillez campesino, llevado a la fuerza a la última guerra, donde había sido carne de cañón y hueso de humillación, después que los revolucionarios bandoleros le habían robado el pistillo que tenía guardado, lo mismo que dos vequites andadoras de silla y dos vequites que el viejecito se iba ordeñar muy de madrugada...

Pero aquella su tétrica evocación, llena de etel melancolía daba a su fin, cuando iba a su arriate, a mono jugar con un clavel y un jazmín que trejo de su hogar el día que vino, ya que con e-

INDICADOR

«La Voz de Lempira» publicación «Latina» de intereses generales

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
ABOGADO JULIO BAIDE

REDACTOR:

Profesor

Tomás E. Landaverde

CONDICIONES

Un mes L. 0.50
Número suelto " 0.15.
Número atrasado " 0.20

Anuncios y remitidos:
precios convencionales

Gracias, Depto. Lempira
Honduras Centro América.
Tip. Occidente

los tenía confidencias espirituales.

IV

Al fin obtuvo su título y regresó al pueblo triste que lo vio nacer, allá comenzó a servir su noble apostolado, con un libro de Mantilla y otro de Apeton. Sus íntimos compañeros de infancia le dieron una fiesta y algunos de ellos hadi nio gala de eruditos oradores, lo elogiaron con miles de metáforas, cientos de adjetivos; y docenas de verbos vibrantes, pero él, se sentía muy triste, pues su medrecita había tiempo que había muerto.

Desde entonces fué más bueno, más puro y más sentido... las gentes sencillas y buenas del pueblo, le llamaban «Viejo Maestro».

En su larga y penosa tarea, alumbró los cerebros con su claro talento a cientos de varias generaciones que ahora eran ya: señores médicos, maestros, ingenieros y abogado.

Algunas veces fué blanco de insultos de aldeas patanas y padres incomprensivos, pero él siempre se sentía muy feliz, porque enseñaba y redimía a las multitudes del espectro negro de la ignorancia y, por su sueo de veinte lempiras mensuales no se preocupaba, puesto que algunas veces tenía la dicha que le pagaban dos o tres meses de esta año.

Pero llegó un día (después de cuarenta años de servicio) que el viejo maestro no podía continuar en su noble apostolado; la senectud de la vida lo había vencido y en sus ojos medio abiertos se notaban las pupilas opacas que el fastidioso curso de las cataratas había nubiado ya.

La caridad humana logró después de tanto rogar, que el Jesús de la tierra una subvención, que por cierto nunca llegó a ser realidad; mientras tanto el viejo maestro, las

(pasa a la 3ª. pág.)

Estaba en Brazos de Morfeo

Don Chilo, que es persona muy educada y de una finura extrema, es nombrado agente de la Violeta, fábrica de artículos de tocador.

Ya en posesión de su cargo decide debutar con brillo y se dirige a casa de doña Marieta, guapa mujer famosa por su lujo y por la fina raza de sus perritos y gatos.

Llama a la puerta y le abre una muchacha simpática y picaresca que es la doncella de la casa.

—Está doña Marieta?— le dice don chilo inclinándose reverentemente.

—La señora en este momento está durmiendo— le responde la doncellita.

—Ah! exclamó don Chilo algo contrariado, pero poco dispuesto a abandonar el campo.

Da unos pasos breves, se compone la corbata, saca un cigarrillo, sonríe a la chica y la interroga en tono confidencial.

—De manera que la señora está en el lecho?

—Sí, señor.

—Pero no estará dormida, ¿verdad?

—Yo creo que sí, estará dormida.

—Tan tarde? Será posible que la bella doña Marieta de Salaurretti se encuentre a esta hora en brazos de Morfeo?

La muchacha se puso roja como una amapola de camino, vacila un instante pero se repone inmediatamente y, adoptando un aire de íntima confianza, le dijo bajando la voz:

—Vea, don Chilo, él es un estudiante de derecho, pero no sé si se llama don Morfeo.

(De "PRISMA")

El Dolor de ser Maestro.....

(viene de la 2ª pág.)

buenas gentes le deben honras de pan; vino luego el bacilo de Koch, a habitar a los pulmones opacados del viejo maestro Lucas y las viejas genes, susurran y

Casa Comercial ROGELIO ZACAPA. Fundada en el año de 1910

Renovación Constante y Variado Surtido de Toda Clase de Mercaderías. Compra y Recibe También en Cambio de Mercaderías Billetes Aduaneros, Plata Vieja o de Antigua Circulación En El País, y Moneda Salvadoreña. Precios Que No Admiten Competencia. Compra Toda Clase de Productos del País. Ventas por Mayor y Menor. Además Ofrece Un Gran Surtido de Medicinas Patentadas para Toda Clase de Enfermedades, Debidamente Autorizada por LA FACULTAD DE FARMACIA. GRACIAS, HONDURAS C. A.

DE VIAJE

*Ave de paso,
fugaz viajera desconocida
fue sólo un sueño, solo un capricho, solo un acaso;
duró un instante de los que llenan toda una vida.*

*No era la gloria del paganismo,
no era el encanto de la hermosura plástica y recia:
era algo vago, nube de incienso, luz de idealismo.
!No era la Grecia,
era la Roma del cristianismo!*

*Alrededor era de sus dos ojos— ¡oh qué ojos esos! —
que las facciones de su semblante desvanecidas
fingían trazos de un pincel tenue, mojado, en besos,
rediviendo sueños pasados y glorias idas . . .*

*Ida es la gloria de sus encantos,
pasado el sueño de su ronsisa.
Yo lentamente sigo la ruta de mis quebrantos;
ella ha fugado sobre un perfume sobre una brisa!*

*Quizás ya nunca nos encontremos;
quizás ya nunca verá a mi errante desconocida;
quizás la misma barca de amores empujaremos,
ella de un lado, yo de otro lado, como dos remos,
toda la vida bagando juntos y separados toda la vida..!*

(Cantos del Pacífico. «Selva Virgen»)

JOSE SANTOS CHOCANO

buenos de aquel pueblo triste, ya no se le arrimaban, por que desean que t oía mucho y que esa tos del viejo maestro Lucas, era mala, muy mala.

Un día el Alcalde se presentó a la casa del viejo maestro Lucas, con un mes de subvención que el Gobierno le daba pero era ya tarde, muy tarde, el maestro había muerto, muerto de penas, muerto de dolor y más que todo, de hambre.

En aquella almita exequiá había un cerebro con una ilusión: ser maestro; había una pasión: ser bueno; y en su boca una mueca irónica que parecía sonrisa . . . Y, era que el maestro Lucas, jefe, jefe, de las crueldades de esta vida con la pena súbita del DOLOR DE SER MAESTRO.

JOSE ZERON b.

Anunciar es progresar

Anuncie en este Semanario

Aviso de Herencia

El infrascrito Secretario del Juzgado de Letras Departamental al público y para los efectos legales hace saber: que por sentencia de este Juzgado de fecha quince de este mes se concedió posesión efectiva de herencia testamamentaria de todos los bienes, derechos y acciones dejados por Emilio Melgar, a su esposa Elena Sánchez y de Melgar, y sus hijos Heriberto Ross, Graciela, Edita y Octavio Melgar, sin perjuicio de otros herederos de igual o mejor derecho.

Gracias, Febrero 14 de 1947.

T. E. LANDAVERDE
Srio.

COLMOS

(COLABORACIONES)

—El colmo de un borracho:

Señora y Señorita..... Su mejor Aliado en el HOGAR

El Método de Corte y Confección «Creación» que la Profesora doña Cristina Hernández de Gómez, acaba de editar para Ud. en la ciudad de El Progreso—Yoro y quien por L. 500 se lo hará llegar a donde Ud. ordene sin más costo alguno bajo N. certificado.

QUIERE UD. MEJORAR SU CONDICION SOCIAL Y MULTIPLICAR SUS GANANCIAS?

Pues no vacile en gastar L. 500 comprando el METODO DE CORTER Y CONFECION CREATION que la Profa. doña Cristina Hernández de Gómez ha editado y de diado a Ud. en la ciudad de El Progreso Departamento de Yoro. Si no le gusta le devolverá su dinero.

SOLAMENTE L. 500

Esta valiosa obra de corte y confección «CREACION» que la Profa. doña Cristina de Gómez le enviará desde la ciudad de Progreso—Yoro.

pedir por teléfono la ambulancia para ir a casa.

RICARDO VALENCIA

—El colmo de un carpintero, labar los dientes del serucho con pasta Kolynos.

BLANCA GOLCHER

—El colmo de Mex Factor es hacerle el maquillaje a una estrella de mar.

—Y el de un equilibrista, querer andar en la cuerda de San Francisco.

RICARDO REYNA

—El colmo de un calumniador, es manchar la honra de un «puro»

—El de un beata rezar «Oración Caribe.»

JOSE ANTONIO ALEGRIA

Las Manos de mi Madre

*Manos las de mi madre, tan acariciadoras
tan de seda, tan de ella, blancas y bienhechoras...
¡Solo ellas son las santas, solo ellas son las que aman,
las que todo prodigan y nada me reclaman!
¡Las que por olvidarme de dudas y querellas,
me sacan las espinas y se las clavan ellas!*

*Para el ardor ingrato de recónditas penas,
no hay como la frescura de esas dos azucenas.
Ellas cuando la vida deja mis flores mustias
son dos milagros apuiguando angustias!
Y cuando del destino me acosan las maldades,
son dos alas de paz sobre mis tempestades.*

*Ellas son las celestes; las milagrosas ellas,
porque hacen que en mi sombra me florezcan estrellas!
Para el dolor, caricias; para el pesar, unión:
¡son las únicas manos que tienen corazón!
(rosal de rosas blancas de tersuras eternas:
aprended de blancuras en las manos maternales.)*

*Yo que llevo en el alma las dudas escondidas,
cuando tengo las alas de la ilusión caídas,
¡las manos maternales aquí en mi pecho son
como dos alas quietas sobre mi corazón!
¡Las manos de mi madre saben borrar tristezas!
¡Las manos de mi madre perfuman con ternura!*

ALFREDO ESPINO

F u m e
K I N G B E E

Su popularidad se debe a su Calidad

Busque los Valiosos Cupones

Definiciones

Haikaisicas

CHARCA:

Besa nebel de lo inundo
desde donde hacen la guerra
y aterrizan, los zencados.

GUITARRA

Vomitivo ornal le deja
el estómago vacío
y hasta las tripas de fuera.

ARAÑAS:

Mayas que mucho me escombren
con su magia de diablaza;
arriba tragan inocentos
y por bejo echan hileras.

CANGREJO:

Lo vió venir tan rodeado
de patitas al andar,
que me preguntó, una amiga:
¿dónde tienes lo de atrás?

PULGAS:

Médicos excelentesmas
que al examinar tu sangre
la declaran nutritiva.

MARIMBA:

Muy oscura aunque el hombre
la aporree noche y día
ni hulle del hogar doméstico
ni se le inchan las costillas.

TUBO DE PASTA DENTIFRICA

Viejo estético y lechoso
para que pronto evada
hay que apretarle el estómago.

SERAPIO

POLOS

Por ARCHIPIELAGO

Era tan susceptible aquel
hombre que cuando su mujer
le marcaba las osmias son
sus ipociales se sentía SEMO-
VIENTE

Y era tan ostóico este otro,
que cuando vino por primera
vez de su pueblo a la ciudad
y leyó en una camioneta:
SAN MARCOS, se prosternó
en plena calle y veneró a
aquel artefacto

LA MECEDORA es una SI-
LLA que vive soñando con
ir a patinar . . .

EL MELON es el balón con
que juegan rugby los gu-
mos. . . .

LOS CESTOS en las redac-
ciones de los diarios son los
W. C. del pensamiento.

CORRESPONDENCIA Anónima

Tegucigalpa 18.—Correspon-
dencia anónima publicada
pórtate ayer tendenciosamente
es noventa por ciento false-
dades, posiblemente «Manuel
F.» recuerda escandaloso aten-
tado consumado en persona
Díaz Chávez, Vice Presidente
la República avista y pselen-
ca del entonces, Presidente
Mejía Colindres cuando lo a-
garró terolezas y leñazos Ge-
neral Pencho Valladares com-
padre del Presidente y Mili-
tar de toda su confianza.
Raúl Durón Membreño

EL LIC. GALEANO

Tegucigalpa 19.—Licencia-
do Galeano, liberal Change-
lista díjole amigo diputado
Nacionalista: comprendemos
estar enteramente fracas-
dos, nuestra única esperanza
es ustedes se dividan. Eso
debe ser sistemática campaña
adulación insincera favore-
ciendo algunos presidencia-
bles nacionalistas. Por que
prensa raji-comunista absti-
ne e se comentar fracasada
conspiración, según prensa
Mexicana gestada dentro fron-
teras país hermano Gobierno
blasona unionista??. Estaría
comprometida?

Raúl Durón Membreño

DESCONCERTADO

Definitivamente

Tegucigalpa 17. --- Jóvenes
José A. Berto, Raúl Lempira,
Oscar Armando Durón, des-
pués de buenos exámenes, re-
cibieron respectivamente sus
diplomas de P. M. y Conta-
dores Públicos y Bachille-
res, respectivamente. Zúñi-
ga Huete desconcertado de-
finitivamente como candidato
panterismo, tratándose sus-
tituirlo con algún acomoda-
dicio, aunque partido contra-
rio tenía que sucederle. Des-
cansé en Paz políticamente. Así
sea.

Corresponsal

Felicitemos al Prof.

Mejía Paz

La Esperanza 21. --- Este
corresponsal como miembro
personal enseñante en este
Instituto Normal, presentó
ayer último exámen. En las
seis asignaturas a su cargo
obtuvo ciento por ciento al-
umnos aprobados. Año pa-
sado obtuvo igual porcentaje.
Cuando laborase asiduamente
y alumnos saben corres-
ponder frutos no hacen e es-
perar. En silencio, sin bom-
bos prestamos aporte cultura
popular.

Jesús Mejía Paz

JUSTA PETICION

Lempira 21. --- Muy justo
sería que en nuevo Código E-
ducación Pública que actual-
mente discútese, maestros en
servicio continuaran gozando
del mismo privilegio de ex-
cencion pago contribución es-
colar o al menos que tal ob-
ligación sea como aparece
en Ley de Vialidad, esto es
para los que en servicio es-
cuelas devenguen sueldo ma-
yor de cincuenta lempiras.

Corresponsal

Anunciar es progresar
Anuncie en este Semanario